

Immobilien



MASKOT / PLAINPICTURE

Airbnb & Co.

Vorsicht im Privathotel

Eine spezielle Form der Untervermietung ist das Anbieten einer Wohnung oder von Zimmern auf Airbnb und ähnlichen Plattformen. Hierfür ist eine Genehmigung des Vermieters einzuholen – theoretisch sogar für jeden einzelnen Gast. Einfacher ist es, um eine generelle Zustimmung zur Untervermietung über diese Plattformen zu ersuchen. Die Vermieter können dann jedoch mit Verweis auf entstehende wesentliche Nachteile ihre Zustimmung verweigern, etwa, weil (Lärm-)Emissionen zu befürchten sind, aus Rücksicht auf Nachbarn oder weil der «Privathotelier» damit Gewinne erzielen kann. Erik Brühlmann

mietverhältnisses in einem Vertrag verankert sein. «Wir raten Mietern immer dazu, vorab einige Erkundigungen einzuholen und die wichtigsten Punkte schriftlich festzuhalten», sagt Angst. Dies müsse kein umfangreiches Vertragswerk sein. Wer sich schwertut, ein rechtlich solides Dokument zu entwerfen, findet auf den Websites der kantonalen Mieterverbände Musterverträge. «Der kleine Mehraufwand lohnt sich für beide Seiten, denn im Streitfall landet man sonst schneller vor einer Schlichtungsstelle, als einem lieb ist.»

Wenig schwarze Schafe

Solche Streitfälle sind jedoch eher selten, sagt Nik Kleiner, Gründer des Untermieterservices UMS. «Fast alle Mieter verhalten sich vorbildlich – es gibt nur wenige schwarze Schafe.» «Wir vermitteln pro Jahr 1200 Vermietungen, in vielleicht fünf Fällen kommt es zu schweren Problemen, die wir jedoch meist selbst oder mithilfe der Mieterhaftpflichtversicherung lösen können», sagt Kleiner. Um böse Überraschungen möglichst auszuschliessen, unterzieht seine Firma alle potenziellen Untermieter vorab einer Seriositätsprüfung.

Das vor 26 Jahren gegründete Unternehmen richtet sich vor allem an Personen, die ihre ganze Wohnung für Zeiträume von einem Monat bis zwei Jahren untervermieten möchten – weil sie zum Beispiel eine Weltreise planen, im Ausland arbeiten oder Sprachkurse belegen, ihre Wohnung jedoch nicht aufgeben und sie während der Abwesenheit kostendeckend untervermieten wollen.

«Oft gehen unsere Kundinnen und Kunden sogar mit den Mieten runter, je näher der Abreiseterrin rückt. Nach dem Motto: Wenn über die Untermiete schon nicht die ganze reguläre Wohnungsmiete gedeckt werden kann, dann wenigstens ein Teil davon», sagt Kleiner. Der Kreis potenzieller Untermieter für sein Wohnungsangebot ist gross: von Expats, die eine erste Bleibe suchen, über Geschäftsleute mit befristeten Aufträgen bis hin zu Personen, die wegen einer Trennung oder Renovationsarbeiten eine temporäre Wohnung benötigen. So würden Mieter entlastet, die ihre Wohnung eine Zeitlang nicht benötigen, und weniger Business Apartments benötigt – Wohnraum an oft guter Lage, der dem normalen Wohnungsmarkt vorenthalten wird.

Untervermieten leicht gemacht

Seit 1990 ist Untervermieten von Wohnraum in der Schweiz erlaubt. Dabei gilt es aber, die Regeln genau zu beachten. **Von Erik Brühlmann**

Ein Zimmer, ein Apartment oder gar gleich ein ganzes Haus unterzuvermieten, ist Teil der Schweizer Wohnkultur. Seit das Mietrecht 1990 geändert wurde, ist die Untermiete auch von Mietobjekten gemäss Artikel 262 OR explizit erlaubt. Mietvertragsklauseln, welche die Untervermietung eines Objekts generell verbieten, haben seither keine Gültigkeit mehr.

Der Eigentümer muss über die Untervermietung zwar informiert werden, kann seine Zustimmung aber nur in Ausnahmefällen verweigern: wenn der Mieter sich weigert, die Bedingungen der Untermiete offenzulegen; wenn die Bedingungen – vor allem die veranschlagte Miete – missbräuchlich sind; oder wenn dem Eigentümer durch die Untervermietung wesentliche Nachteile entstehen.

Faustregeln für den Untermietzins

Auch die sogenannte «unendliche» Untermiete, bei der jemand faktisch umzieht, die alte Wohnung jedoch behält und zum Beispiel einem Familienmitglied auf unbestimmte Zeit untervermietet, kann untersagt werden. «Ge-

rade in den Städten ist dieser Spielraum für Mieterinnen und Mieter sehr wichtig», sagt Walter Angst vom Zürcher Mieterinnen- und Mieterverband. Wenn also jemand beispielsweise durch eine Scheidung oder den Tod eines Partners auf einer Fünfstückerwohnung sitzt, deren Miete er kaum mehr aufbringen kann, muss er nicht zwingend umziehen. Es bliebe immer noch die Option, ein oder zwei Zimmer unterzuvermieten. «Das grosse Geschäft darf er mit der Untervermietung jedoch nicht machen», so Angst.

Als Faustregel gilt, dass für eine ganze untervermietete Wohnung nicht mehr als die normale Miete verlangt werden darf, plus ein

Der Kreis potenzieller Untermieter ist gross: Geschäftsleute und Expats oder Personen, die temporär eine Bleibe benötigen.

Zuschlag für anfallende Kosten oder die Möblierung. Werden nur einzelne Zimmer untervermietet, muss die verlangte Miete der Anzahl Zimmer oder der Wohnfläche angepasst sein. Gegen schwarze Schafe, wie sie zuweilen im «Milieu» zu finden sind, könne der Hauptvermieter jederzeit vorgehen. Doch nicht jeder Eigentümer tut dies, und manch ein Untermieter akzeptiert die missbräuchliche Miete, weil er keine Alternative sieht.

Durch die Untervermietung wird der Mieter gegenüber dem Untermieter zum Vermieter – mit allen Rechten und Pflichten. Funktioniert eine Steckdose im untervermieteten Zimmer nicht, ist es daher am Mieter, die Sache in Ordnung zu bringen. Der Untermieter darf mit seinen Anliegen nicht direkt auf den Eigentümer zugehen – und umgekehrt.

«Wer als Mieter ein halbes Jahr im Ausland verbringt, muss entweder so vernetzt sein, dass er von Australien aus allfällige Probleme lösen kann, oder er muss in der Schweiz einen Stellvertreter haben, der im Fall der Fälle aktiv werden kann», rät der Mieterverband. Auf jeden Fall sollten die Grundpfeiler des Unter-

Vor allem in Wohngemeinschaften gibt es oft eine Person, die den Mietvertrag unterzeichnet, die anderen Bewohner sind Untermieter.